

**ACTA SESIÓN ORDINARIA Nº 03  
H. CONCEJO MUNICIPAL DE TREHUACO**

En Trehuaco, siendo las 10:30 Horas del día lunes 07 de enero de 2013, en sala legalmente constituida se da inicio a la sesión ordinaria del Concejo Municipal de Trehuaco, presidida por el señor alcalde Don **LUIS CUEVAS IBARRA** y con la presencia de los señores Concejales.

- RAUL ESPEJO ESCOBAR
- LUIS SANHUEZA ZURITA
- VICTOR CHANDIA ARCE
- NORMA MONSALVE CONSTANZO
- MIGUEL VARGAS AVILA
- NORMA TORRES FUENTES

Como Ministro de fe la Secretaria Municipal Sra. Lucy Cartes Ramírez

**TABLA.-**

**1.- LECTURA ACTA SESION ANTERIOR:**

1.- Acta Sesión Ordinaria Nº 02 (20.12.2012)

**2.- CORRESPONDENCIA.**

**2.1.- DESPACHADA**

**2.2.- RECIBIDA**

- 1.- Carta Junta de Vecinos Hernán Brañas
- 2.- Carta solicitud de Subvención Municipal Fundación Integra
- 3.- Carta Dirección de Administración y Finanzas, balance ejecución presupuesta cuatro trimestres del año 2012.

**2.3.- ANÁLISIS.**

**3.- CUENTA SEÑOR PRESIDENTE.**

**4.- CUENTA COMISIONES.**

**5.- ASUNTOS PENDIENTES.**

- 1.- Análisis Ley Nº 18.695 Organiza Constitucional de Municipalidades en lo que se refiere al concejo municipal

**6.- ASUNTOS NUEVOS.**

- 1.- Modificación Presupuestaria

**7.- INCIDENTES.**

**1.- LECTURA ACTA SESION ANTERIOR.**

**1.- Acta Sesión Ordinaria Nº 02 (20.12.2012)**

Sin observaciones

El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad aprobar el acta Nº 01 de fecha 20.12.2012

**2.- CORRESPONDENCIA.**

**2.1.- DESPACHADA**

No hay

## **2.2.- RECIBIDA**

- 1.- Carta Junta de Vecinos Hernán Brañas
- 2.- Carta solicitud de Subvención Municipal Fundación Integra
- 3.- Carta Dirección de Administración y Finanzas, balance ejecución presupuesta cuatro trimestres del año 2012.

## **2.3.- ANÁLISIS.**

El señor alcalde en relación a la carta de la Junta de vecinos Hernán Brañas señala que en primera instancia agradecen la instalación de las maquinas de ejercicio, y segundo expresan un descontento por el lugar donde se instalaron, responde que las maquinas debían ser instaladas en lugar publico, plaza, plazoleta o parque como es en el caso de la Pobl. Hernán Brañas ya que son las exigencias del financiamiento del proyecto y como el municipio quiere adquirir mas de estas maquinarias para la comuna hay que hacer lo que se exige en el Proyecto, reconoce que frente al lugar donde están instaladas las maquinas hay locales con expendio de bebidas alcohólicas por consiguiente muchas personas bebidas circulan en el lugar y ocupan juegos y asientos del entorno y que los fines de semanas es donde mas se ve esta situación, menciona que debe haber un compromiso de la comunidad y que no es posible que hayan personas en la calle todo el día en este estado que carabineros también debiera controlar porque hay jóvenes que se drogan en las noches, dice que de destruir las maquinas solo podría ser con oxicorte, por lo tanto no es factible la destrucción, señala que tal vez tener las maquinas en ese lugar seria ganar el espacio y ver el otro lado de la moneda que cuando hay delincuencia, alcoholismo permanente es una pelea del sector y de las organizaciones a enfrentar, agrega que una recomendación podría ser que las personas que vendan bebidas alcohólicas lo hagan solo para el consumo en el local y no a la vía publica, donde están circulando niños, damas y todo tipo de personas, hace mención al parque en la salida de la Clodomiro Almeida donde era un basural, pasto, lagunas de agua, maleza, etc. mencionando que a costado mantenerlo, dice que la manera es educar a la comunidad porque ya han quebrado los árboles, rompieron focos, y se supone que estos cambios son para que la gente ocupe lugares públicos pero también deben cuidarlos, ya que en muchos casos son recursos públicos y municipales donde se postulan y no es fácil conseguir los proyectos.

El señor Víctor Chandía entiende que la molestia de los vecinos es que no se les informo del lugar físico donde se pondrían los juegos, según su opinión se debiera responder formalmente que se trabajara en eso, que se informara a carabineros para que haga una mayor fiscalización, pero que el lugar ya esta decidido y concuerda con el señor alcalde que mientras se sigan aislando esos lugares es peor, y que haber instalado las maquinas en ese sector es haber ganado un poco de espacio, recuerda que en la sesión anterior se toco el tema con el concejal Luis Sanhueza y quedaron que las próximas instalaciones de este tipo de proyectos, se les informaría a los vecinos para que hagan parte de las decisiones que se tomen en relación a estos temas.

Reitera que cree que se debe responder formalmente.

El señor alcalde, acoge la sugerencia.

La señora Norma Torres, dice que habitualmente se dirige a ese sector hacer compras y efectivamente los juegos los ocupan personas que tienen problemas con el alcohol permanentemente y hay días que están los niños por lo que cree que la inquietud va por los mas jóvenes que no se atreven ir al lugar por encontrarse estas personas en los juegos o en los alrededores, propone tener una conversación con los vecinos del lugar sobre la importancia de estos juegos y motivar a las personas a usarlos y entender el objetivo del proyecto, que es el bienestar de todos y señalarles también a las personas que consumen alcohol que en vez de estar bebiendo es mejor compartir en estos juegos sanamente.

La señora Norma Monsalve agrega que le comentó una persona que vive en el lugar que hay varios locales que venden bebidas alcohólicas, y que lo que molesta es que beban y después se vayan a

sentar a estos lugares por lo que no se acercan por estar ellos, dice que la solución sería decir a la presidenta de la junta de vecinos que la gente haga valer sus derechos y si es necesario llamar a carabineros ya que ninguna persona puede estar bebiendo en la vía pública

El señor Luis Sanhueza dice que puede haber una mejor solución, comentando que en ese lugar hay mucho truño por lo que se puede ver la posibilidad de construir un piso de cemento o llenar con maicillo, señalando como ejemplo que los fines de semana orinan y ensucian el lugar dice que la idea es que las personas que hacen mal uso vean que se está hermoseando el lugar.

El señor Alcalde señala que hay mucho trabajo por hacer, que la unidad vecinal en junto con la municipalidad pueden apoyar a las personas para que logren cambiar su vida ya que el alcoholismo es una enfermedad que destruye a las personas y a las familias, informando que se ha estado trabajando en la rehabilitación de bastantes personas de la comuna, a las que le ha cambiado la vida en un cien por ciento, señala que instalar las maquinas en ese sector mas que un tema negativo es una oportunidad para superar el foco de problema que presenta el sector.

Señala que se le responda a la presidenta de la junta de vecinos señalando que se acoge sus opiniones, pero que se le invita a que esto no sea un punto negativo sino que un desafío por mejorar el entorno y ayudar a las personas que son alcohólicos a convencerlos que se hagan algún tipo de terapia.

El señor Miguel Vargas sugiere que también se pueda hablar con los vendedores de bebidas alcohólicas que conversen las personas a las cuales les comprar que no consuman en el ese lugar o en la vía pública, que ellos también puedan ser un apoyo.

En relación a la carta de solicitud de Subvención Municipal de la Fundación Integra el señor alcalde dice que los recursos con los que se cuenta son reducidos, que el ítem de subvenciones se analiza detenidamente ya que los recursos son escasos, señala que normalmente se entrega algún tipo de subvención a instituciones que no cuentan con recursos y que sin esa ayuda no podrían lograr sus objetivos, dice que en el caso de Integra es una institución estatal que es financiada con recursos de gobierno, señala que como municipalidad no se podría financiar una institución educacional y que ya es financiada por el gobierno, mencionando que como municipalidad no se alcanza a financiar la educación municipal, por lo que no se podría estar financiando otras instancias educativas que son financiadas por el estado, comenta a modo de información sobre los servicios de educación y salud que fueron traspasados a los municipios señalando que son millones de pesos que debe invertir la municipalidad para ayudar a financiar estos servicios, retomando el tema de la subvención señala que no se cierra al tema y que se deberá analizar mencionando que tal vez se pueda otorgar una subvención pero no todo el monto que se está solicitando pero eso dependerá de cómo se comporta el presupuesto.

La señora Norma Torres pregunta si existe la posibilidad que integra busque recursos por otros medios ya que para la mayoría de algunos profesionales de algunas instituciones cuando necesitan recursos usualmente buscan la alternativa más fácil que es solicitar al municipio, señalando que siempre cuando se necesita se pide al municipio, dice que cree que los dineros van más orientados al servicio a la comunidad que no están enmarcados dentro de los servicios públicos.

La señora Norma Monsalve pregunta si alguna vez se le ha dado subvención a Integra

El señor alcalde responde afirmativamente, informando que se llegó a aprobar hasta alrededor de 3 millones de pesos, pero antiguamente Integra funcionaba como una fundación que recibía ayuda del estado la que era insuficiente y además no había pre kinder ni tampoco salas cunas y hoy se cuenta con salas cunas en Trehuaco 1º y 2º nivel y en ese sentido Integra es como una competencia para la municipalidad. Señala que en ese sentido la municipalidad gasta recursos en esas instancias que antes no las gastaba, y que por eso también se entregaba subvención a Integra.

El señor Víctor Chandía, interviene señalando que integra atiende en Trehuaco a mas de 26 alumnos en comparación con la sala cuna que atiende a 6 u 8 alumnos, agregando que es dato importante que hay que manejar, dice que Integra es una fundación sin fines de lucro y que comenzó con una cantidad de alumnos menores a la que tiene hoy en día, por lo que están haciendo un trabajo mas generalizado para la comuna mas desarrollado, dice que a lo mejor lo mas fácil es pedir recursos a la municipalidad pero por que ellos no se reciben dinero por alumno como lo hacen los establecimientos municipales, dice que le gustaría se le diera una vuelta a esta solicitud, y consulta cuanto dinero se dispone para subvenciones, agrega que hacen una importante labor en la comuna que están aliviándole la carga 26 familias considerando que mayoría lleva a sus hijos por que trabaja por que o si no se quedarían con ellos en la casa

El señor Alcalde, interviene informando que también se cuenta con nivel de sala cuna con capacidad para más de 20 alumnos

Don Víctor Chandía, agrega que ese es el problema entonces, que como municipio se esta haciendo un muy buen trabajo para tener los lugares físicos pero algo pasa que los alumnos no van, por que la diferencia es abismante.

El señor alcalde, explica que cuando se partió con el 2º nivel ya estaban las matriculas en Integra, por lo que era imposible captar mas alumnos ya que no se partió en marzo, y que también la gente es libre de elegir y no se les puede obligar, explicando que si en algún momento se instala un jardín particular no puede prohibir, y si le solicitan subvención obviamente no se la otorgara, agrega que en definitiva lo que tienen que hacer como alcalde es privilegiar los servicios municipales, informa que de alguna manera se le entrega una subvención bastante significativa a Integra en de Minas de que consiste en un furgón con chofer para el traslado de los niños de los distintos sectores, mas combustible y las mantenciones del furgón, calculando que mensualmente son 500 mil pesos en costos, agrega que no se cierra la posibilidad de analizar la solicitud de integra

El señor Víctor Chandía dice que le comentaron que Integra hace años que no recibe subvención y que antes si lo hacia, sugiere darle una vuelta a la solicitud, señalando que específicamente el jardín de Trehuaco no recibe subvención.

El señor alcalde, señala que recibe muchas solicitudes de subvenciones y que es difícil poder entregarles a todas

Don Víctor Chandía, dice que sabe cual es la importancia de esta institución ya que tiene dos hijos, y sabe lo importante que es esa etapa de la vida, ya que para poder trabajar hay que dejarlos con otras personas para que los cuiden, pone como ejemplo comparando la entrega de una subvención entre un club de huasos para que haga una fiesta y una subvención a Integra que va a atender 30 alumnos todo el año dice que lo pone en duda, reitera que se analice la situación ya que son bastantes alumnos los que se benefician de eso, que la cantidad puede ser un poco alta pero que se puede empezar con algo.

La señora Norma Monsalve dice que aportar a lo que dice Víctor señalando que hay que pensar que son familias de escasos recursos, que es una institución que cumple una función doble, que son familias que en su mayoría trabajan y dejan a sus niños por trabajo, dice que se debe revisar este tema, que se debe ver cuales son las otras subvenciones a que organizaciones se les entrega y cuanto, señala que tal vez lo que están solicitando es un poco alto, pero que se debe analizar.

La señora Norma Torres reitera el tema buscar subvenciones a través de otras entidades privadas, y señala que en relación al tema que toca don Víctor Chandía con respecto a que debería hacerse una preferencia seria lo ideal, acotando al club de huasos pero que cree que los seres humanos son seres

integrales y hay que desarrollar diversas actividades para conseguir el equilibrio, dice que esta de acuerdo en que se le de una vuelta, pero que también deben buscar otras instancias

El señor alcalde menciona que se averiguara y que si integra recibe la misma subvención que las salas cunas no se justifica dar subvención municipal.

El señor Luis Sanhueza señala que concuerda con lo que plantea el alcalde, que si Integra es una institución del estado y es financiada por el este no es justo que el municipio deba financiarla, pero si esta de acuerdo con el concejal Víctor en que la municipalidad cuenta con la infraestructura para atender a los niños, pero tal vez no tiene el equipo necesario para poder captar a esos niños, dice que sino tuvieran la infraestructura correspondería que se le entregara una subvención a Integra, pero no es el caso, dice que si le preocupa el que se tenga 6 u 8 niños en las salas cunas.

Don Raúl Espejo, explica que en Minas de Leuque no es que se entregue subvención a Integra, sino que el alcalde puso un furgón para el traslado de los niños que son de sectores muy apartados y que les es difícil llegar.

El señor Alcalde señala que ya se debe terminar con el tema, que en mayo llega una remesa y que se analizara el presupuesto municipal.

Don Víctor Chandía, sugiere responder formalmente a Integra que en mayo se volverá a analizar su subvención

El H. Concejo Municipal continúa analizando el tema de las salas cunas y jardines, además comentan sobre la educación de los establecimientos municipales, el posible cierre de la escuela de Denecan, y el compromiso que debe existir de parte de los padres, apoderados, alumnos, profesores y autoridades en la educación

### **3.- CUENTA SEÑOR PRESIDENTE.**

El señor Alcalde, informa que tuvo una reunión con el encargado de vialidad y una persona de la empresa encargada de ver ciertos caminos de la comuna que se invertirán algunos recursos para mejorar los caminos que estén en el global como el camino hacia la costa, el camino donde la Sra. Juanita Pedreros hacia arriba saliendo a portezuelo hasta el cruce de Leuque con Valla Alegre hasta Goropeumo, dice que el problema de los caminos no es el estado, señalando que no están en tan malas condiciones sino que el problema es que falta mantención.

Dice que el segundo tema a tratar es la inauguración de cuatro proyectos del sector Denecan que son: la posta nueva, asfaltado, Alumbrado publico y la sede del Adulto, que se realizarán entre los días 15 y 20 de enero que se esta invitando a Subsecretario ya que el ayudo al financiamiento de varios proyectos entre ellos la posta señalando que a la vez seria positiva su visita y se aprovecharía la instancia de hablar de temas pendientes como es lo de la Población Villa El Sol y Villa Los Cisnes comentando que la comuna no cuenta con un ítem del subsidio que se llama localización por que con el subsidio que da el gobierno actualmente no se alcanza para construir una vivienda, explica todo lo que significa habilitar el terreno de la población para construir, estudios de habilitación, suelo, las calles, instalación de agua e iluminaria señalando que se esta trabajando en eso.

Informa que se viene todas las actividades culturales y de aniversario que se realizan en el verano, señala la importancia de la cultura chilena y de las tradiciones costumbristas y que se debe ver la manera de no perder estas tradiciones como son la trilla con rastra, los tejido de paja en Antiquereo y Pachagua y que a la vez es una fuente de trabajo, de promover la cocina típica

Informa que esta vez se esta viendo la posibilidad de traer Los Vásquez para el aniversario.

El señor Víctor Chandía dice que tal vez se puede ver posteriormente la posibilidad que en los show de aniversario se pueda cobrar una entrada de \$1.000 y así juntar recursos como por ejemplo para mejorar las becas, si las becas son de \$20.000 podrían aumentarse a \$40.000

El señor alcalde comenta que para muchas familias es mucho dar esos mil pesos debido a la cantidad de integrantes de cada familia muchos no podrían disfrutar del show cuando la idea de traerle sus artistas a su comuna gratis, dice que la felicidad que eso provoca en las personas es algo impagable.

Don Miguel Vargas dice que en los espectáculos que ha asistido siempre hay asientos donde pagan un poco más y pueden estar sentados y cómodos disfrutando a su artista,

El señor alcalde dice que eso sería discriminación ya que el que tiene dinero puede acceder a estar sentado y cerca de su artista y el pobre por no tenerlo debe estar parado

El señor Víctor Chandía vuelve a mencionar la importancia de hacer un show pagado ya que como se hacen muchas actividades recreativas y todas son gratis se puede ver la posibilidad que de todas ellas, una sola sea pagada y que las familias hagan un aporte una vez en beneficio de los niños que reciban becas y así durante 10 meses la beca sería superior y beneficioso al grupo familiar

El señor Alcalde no comparte con el concejal Chandía el cobrar por los show, explica que desde que asumió como Alcalde se han realizado los show gratis por que sabe lo que significa para las familias pagar por este tipo de actividades especialmente cuento es una familia numerosa, en relación al tema de las becas señala que hoy existen muchos beneficios para los chicos que estudian, comentando que algunos cuentan con 3 y hasta 4 becas.

El señor Víctor Chandía sugiere que podría verse un hogar para los jóvenes de Trehuaco.

El señor alcalde dice que el año 2012 se tuvo contemplado crear un hogar pero debido al terremoto los valores se elevaron, que es muy difícil encontrar una vivienda para habilitarla como hogar, con suerte Coelemu encontró uno antes del terremoto, con muchos problemas

Informa sobre el hogar que mantiene la asociación del Valle del Itata y las condiciones en que se encuentra el lugar.

El señor alcalde señala que en la reunión con el subsecretario por el tema de vivienda, también se conversó la posibilidad de presentar algunos proyectos por lo que quiere solicitar el compromiso del concejo para financiar los gastos de mantención y operación de los proyectos: Construcción pozo profundo estadio municipal, Contracción pozo profundo plazoleta Trehuaco, Cierre perimetral posta de Denecan, y reparación caminos rurales varios sectores de Trehuaco.

Sin observaciones de parte del concejo el señor alcalde llama a votar

El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad aprobar el financiamiento de los gastos de mantención y operación de los siguientes proyectos: Construcción Pozo Profundo Estadio Municipal, Contracción Pozo Profundo Plazoleta Trehuaco, Cierre Perimetral Posta de Denecan, y Reparación Caminos Rurales Varios Sectores de Trehuaco.

#### **4.- CUENTA COMISIONES**

No Hay

#### **5.- ASUNTOS PENDIENTES.**

**1.- Análisis Ley N° 18.695 Organiza Constitucional de Municipalidades en lo que se refiere al concejo municipal**

Pendiente para la próxima sesión

## 6.- ASUNTOS NUEVOS.

### 1.- Modificación Presupuestaria

El señor alcalde recuerda que en la sesión anterior informo que se estaba licitando la compra de vehiculo para el alcalde y para el concejo informa que el vehiculo se licito se adjudico, pero que el problema se que presento es que quedaba un solo vehiculo y en un color que era de su gusto, además que le habían sugerido que no comprara el ultimo vehiculo que queda en stock por lo que se tuvo que esperar que llegaran mas vehículos, debido a esto no se facturo en diciembre y se debe facturar ahora, pero para pagar se debe hacer una modificación, donde el dinero esta contemplado pero se debe reflejar en el presupuesto 2013.

No habiendo observaciones el señor alcalde llama a votar

El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad aprobar la siguiente modificación presupuestaria:

#### CUENTA A AUMENTAR POR MAYORES INGRESOS

1	SUB TITULO	ITEM	ASIGNACION	SUB ASIG.	SUB SUB ASIG.	DENOMINACION	MONTO
	15					SALDO INICIAL DE CAJA	
	15					SALDO INICIAL DE CAJA	\$ 22.570.000

#### CUENTA A AUMENTAR POR MAYORES GASTOS PRESUPUESTARIOS

1	SUB TITULO	ITEM	ASIGNACION	SUB ASIG.	SUB SUB ASIG.	DENOMINACION	MONTO
	29					ADQUISICION DE ACTIVOS NO FINANCIEROS	
	29	03				VEHICULOS	\$ 22.570.000

El señor alcalde hace entrega del PLADEC0 a los nuevos concejales, recordando que el presupuesto municipal 2013 se entrego la sesión anterior.

## 7.- INCIDENTES

No hay

Sin mas temas que tratar y siendo las 12:30 horas se levanta la sesión.

**Lucy Cartes Ramírez**  
Secretaria Municipal

**Luís Cuevas Ibarra**  
Alcalde

**ACUERDOS**  
**H. CONCEJO MUNICIPAL**  
Enero 07 del 2012.

1.- El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad aprobar el acta Nº 01 de fecha 20.12.2012

2.- El H. Concejo Municipal **acuerda** por unanimidad aprobar el financiamiento de los gastos de mantenimiento y operación de los siguientes proyectos: Construcción Pozo Profundo Estadio Municipal, Contracción Pozo Profundo Plazoleta Trehuaco, Cierre Perimetral Posta de Denecan, y Reparación Caminos Rurales Varios Sectores de Trehuaco.

3.- El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad aprobar la siguiente modificación presupuestaria:

**CUENTA A AUMENTAR POR MAYORES INGRESOS**

1	SUB TITULO	ITEM	ASIGNACION	SUB ASIG.	SUB SUB ASIG.	DENOMINACION	MONTO
	15					<b>SALDO INICIAL DE CAJA</b>	
	15					<b>SALDO INICIAL DE CAJA</b>	<b>\$ 22.570.000</b>

**CUENTA A AUMENTAR POR MAYORES GASTOS PRESUPUESTARIOS**

1	SUB TITULO	ITEM	ASIGNACION	SUB ASIG.	SUB SUB ASIG.	DENOMINACION	MONTO
	29					<b>ADQUISICION DE ACTIVOS NO FINANCIEROS</b>	
	29	03				<b>VEHICULOS</b>	<b>\$ 22.570.000</b>

Lucy Cartes Ramírez  
Secretaria Municipal  
Ministro de Fe